
國安法邁三周年 港人喜迎新氣象
安心齊心謀發展改善民生 國安意識提升

黑暴不再肆虐
小店老闆安心

政棍出局 發展提速

敢抓機遇
融入國家發展大局

校園除「獨」教育回正軌

社會整體國安意識提升

◆王莉莉表示，國安法生效
後，市面復常，相信只要踏踏
實實工作定必能養活子女。
香港文匯報記者廣濟 攝
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在修例風波期間，有亂港分子頻頻四出擾亂秩序、製造亂
象，更將校園變成「港獨」分子荼毒學子的場所。大學內懸
掛鼓吹「港獨」的橫幅、牆上的「港獨」文宣、中小學校園
內出現的政治宣傳單張等都讓校園不得安寧，不少學生更被
煽動上街參與違法行動。在香港國安法實施以後，香港的校
園恢復平靜，政治入校園的情況被清除。

昔「獨」人荼毒學子 大學淪武器庫
資料顯示，在修例風波期間，有「港獨」組織公然宣布啟

動所謂「港獨」入校園計劃。香港多所中學內出現印有政治
標語的物件、宣傳單張，甚至有部分老師在校內鼓吹「港
獨」信息，更有中學生被教唆身着校服參加罷課集會，成為
亂港分子利用的棋子。香港的大學校園內亦一度充斥「港
獨」標語及煽暴文宣，有人利用「學生會」在校園內煽暴宣
「獨」，更將校園當作「武器庫」，聯同校外的「港獨」分
子，將校園變成「戰場」，嚴重破壞本港大學的國際聲譽。
在香港國安法實施後，校園回復安寧，為學校加強價值觀

教育帶來契機。校園裏迴蕩的是朗朗讀書聲，而不再是荼毒
學生的政治雜音，學校亦開始進一步增強培養學生的國家觀
念、愛國情懷，令校園教育重回正軌。

2019年修例風波期間，在大埔經營小食店、撐警的單親母
親王莉莉飽受黑暴分子騷擾，令該店一度瀕臨倒閉，幸得熱
心市民幫襯，才捱過那段艱難時期。她22日在接受香港文匯
報訪問時說，國安法未生效前，香港市面一片混亂，經常有
黑暴分子在街上鬧事，令市民不敢出街，她的小食店因此無
法正常開業。隨着國安法實施震懾黑暴，社會回復秩序，
「黑暴分子不可以繼續上街亂來，再也不敢胡亂滋擾和對無
辜市民人身攻擊，我們才能安居樂業。」
當時，王莉莉飽受黑暴分子起底、中傷、惡意投訴，幸在
熱心市民的支持下，其小食店終於捱過了這段艱難時期。然
而，天有不測風雲，2020年初疫情的襲擊，加上部分黑暴分
子仍死心不息百般滋擾，令該店再度告急，「（當時）連租
金都付不起，那時我每個月要自己從積蓄中抽出兩三萬元補
貼租金。」

因撐警遭滋擾「身正不怕影子斜」
如果疫情是天災，黑暴就是人禍，雙重夾擊飲食業。一些

黑暴分子的滋擾一直未有停止，她的小店至今仍不時被人
「惡搞」，包括接二連三被電話騷擾，更甚者是有滋事分子
輪流致電政府部門作出無根據的投訴，經常有政府人員上門
查問。終於，等到2020年6月30日香港國安法的頒布，事情
迎來轉機。
「雖然（經常被騷擾）很受困擾，但有國安法我心裏很踏

實，至少能默默努力，不用擔心安全問題。」王莉莉認為，
國安法的實施在一定程度上消除了人禍，讓業界可以專心抗
疫、順利渡過三年疫情。自香港社會復常後，該店生意額雖
然只回復至黑暴前四成水平，但只要社會平穩，自己勤勤懇
懇、用心經營，必定能撐下去。「有了國安法對整體治安的
提升，我會一如既往堅持前進的腳步。」
不過，有黑暴分子仍在千方百計鑽空子騷擾撐警的小店，
王莉莉現在不時會被人滋擾，例如有人半夜致電滋擾她，或
有人致電食環署或警署「報假案」稱該店阻街、食物不潔
等，有關政府人員經常登門了解，均發現投訴不成立，「我
身正不怕影子斜，執法人員前來也只是例行檢查詢問，不會
打擊到我。」
相隔四年，談起2019年在修例風波期間公開撐警，王莉莉
表示絕不後悔：「作為一個人，應該勇於表達自己的立場，尤
其是在香港社會當時處於水深火熱的時刻，相信不少人都希
望維護公義、期盼社會安定，但如果沒人敢站出來，這種願
望如何表達呢？因此我選擇用實際行動支持警方維護治安。」

在香港國安法實施前，香港立法會、區議會被反中亂港政
客劫持，陷入無休止爭執和「拉布」的泛政治化窘況，幾乎
所有民生、經濟發展大計均被迫暫停，基建工程難以正常進
行，社會發展停滯，大量工人失業。在國安法實施後，政棍
被清除出局，香港社會回歸正軌，特區政府各項發展大計順
利進行，包括「北部都會區」、「明日大嶼」，以至三條主
要幹道及三條策略鐵路全速推進。令市民感受最深的相信是
政府推動增加公營房屋供應，令公屋一般申請者的平均輪候
時間縮至5.3年。隨着「簡約公屋」及過渡性房屋相繼落成，
輪候時間有望進一步減至4年半。

公屋與重點基建「追落後」
香港回歸祖國以來愈演愈烈的長年「拉布」潮，是國安法

實施前港人最深刻記憶。當年，立法會曾試過7個月會期僅
通過5項工程新項目，僅撥出48億元（港元，下同），令建
造業數十萬名從業員處於半失業，發展步伐「龜速」。在國
安法實施三年期間，香港發展「追落後」，三條主要幹道及
三條策略鐵路、交椅洲人工島、落馬洲河套地區（港深創新
及科技園），以及「北部都會區」計劃全速推進，與深圳攜
手拚經濟，融入國家發展大局。
未來數年，特區政府在基本工程開支預計逐步增加至每年

超過1,000億元，計及公營及私營的工程項目，建造業整體
的工程總值料達至每年3,000億元水平。
升斗市民的住屋問題也日見改善，公屋輪候時間已從去年

6月的6年回落至5.3年。特區政府又推出新猷，計劃在未來5
年興建3萬個「簡約公屋」單位，結合「簡約公屋」和傳統
公共租住房屋的力量，務求輪候時間在2026年至2027年度
進一步縮短至4年半。政府同時會繼續與非政府機構合作，
落實已規劃興建約兩萬個過渡性房屋單位。
積極覓地建屋是解決住屋問題的最根本方法。特區政府原

訂目標是未來10年提供約30萬個公營房屋單位，實際上，政
府已覓得土地可供興建約36萬個公營房屋單位，較目標多約
5.9萬個。

香港國安法實施接近三周年，愈來愈多香港市民重視國家
安全，認同國家安全是維護香港社會穩定的重要因素。在修
例風波期間，亂港分子肆意阻礙交通、縱火、扔汽油彈，危
害市民的基本生命安全，導致人心惶惶。國安法實施後，絕
大多數市民合法權利得到保障，市民生活更加自由，社會秩
序逐漸恢復，經濟民生日漸展現新生機。
從香港地區的Google過去五年的關鍵詞熱門度數據變化趨

勢看，近3年來，「國安」一詞一直維持一定的搜索熱度，
與香港國安法訂立前幾乎無人搜索「國安」的情況截然不
同。近日，有團體公布了「香港國安法實施三周年」的意見
調查結果，顯示有近七成受訪者認為市民的維護國安意識有
提升或十分有提升。
香港國安法於2020年6月30日頒布並同日實施，香港特別

行政區維護國家安全委員會於同年7月成立，至今共舉辦了
三屆「全民國家安全教育日」活動。同時，國安教育日的活
動亦愈來愈豐富多元，面向的群體亦愈趨全面。

香港國安法實施後，社會漸趨穩定，為香港進一步融入國
家發展大局創造了有利條件，同時為香港未來發展創造更大
可能性。過去幾年，特區政府牢牢把握國家「十四五」規
劃、粵港澳大灣區發展和「一帶一路」倡議所帶來的機遇，在
推動兩地融合、「八大中心」建設方面都取得階段性成果。
國家「十四五」規劃明確支持香港建設國際創新科技中
心，近年香港在有關方面成果顯著。今年3月，香港特區政
府和國家科技部簽署《內地與香港關於加快建設香港國際創
新科技中心的安排》，涵蓋深化兩地科研合作、創新資源共
享、成果轉化、人員交流、發揮香港國際化優勢、強化統籌
協調等很多重點，標誌着內地與香港科技合作打開新篇章。

政策創新配合「十四五」
港深創科園的首三座大樓，明年年底開始就會陸續落成，

將吸引海內外企業落戶這個重點科研合作基地。加上中央推
進廣州南沙面向世界的粵港澳全面合作，和前海深港現代服
務業合作區帶來的重要機遇，香港將與廣東省優勢互補，打
造大灣區創新高地。在沒有「為反而反」的穩定環境中，政
府在政策上就有更大膽創新的空間，例如，特區政府成立了
全新「香港投資管理有限公司」等，由政府主導投資策略產
業，以吸引和助力更多企業在港發展。
在建設亞太區國際法律及解決爭議服務中心方面，國際調解

院籌備辦公室在香港成立，以開展建立國際調解院的籌備工
作。籌備辦公室根據中國與有關國家去年簽署的《關於建立國
際調解院的聯合聲明》成立，是推動以和諧友好方式通過調解
解決國際爭議的重大國際倡議。國際調解院預計是一個常設
多邊政府間國際組織，為解決國際爭端提供友好、靈活、經
濟、高效的調解服務，為和諧及和平的國際關係作出貢獻。
為有效融入國家發展大局，特區政府去年成立「融入國家發
展大局督導組」，宏觀推進和督導融入國家發展大局的工作。

香港國安法實
施即將迎來三周
年。三年來，香

港成功實現由亂到治，市民生活、社會發展的
各個層面都展現新面貌。香港文匯報記者日前
訪問曾飽受香港亂局影響的市民分享自己生活
的變化，同時整理了過去幾年在安定的社會氛
圍下，香港在民生發展、融入國家發展大
局、整體國安意識提升、校園「獨」聲消失
等方面的新氣象，展現出國安法為香港帶
來的裨益。◆香港文匯報記者 林熹、

藍松山、廣濟、文森
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